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婚宴、商务宴请、豪华酒店……
“舌尖上的浪费”仍时有发生

新华社“新华视点”记者
新华社莫斯科1月30日电 （记者 安晓

萌）俄罗斯外交部长拉夫罗夫30日在莫斯科会
见到访的巴基斯坦外交部长比拉瓦尔，就能源
合作、打击恐怖主义及地区热点问题进行磋商。

在会见后召开的联合记者会上，拉夫罗夫
说，俄巴双方均希望在能源以及其他经济领域
开展双边合作。有关建设“巴基斯坦溪”天然气
管道的问题已经处于研究后期，预计不久将取
得进展。比拉瓦尔说，希望两国能源合作取得
良好进展，以解决巴基斯坦能源问题。

2015年，俄巴就合作建设“北-南”天然气
管道达成协议。项目2021年更名为“巴基斯坦
溪”，两国同年签署协议，就这一项目的合作做
出修订。按照规划，“巴基斯坦溪”全长1100多
公里，从巴基斯坦南部卡拉奇港和瓜达尔港延
伸到巴基斯坦北部旁遮普省卡苏尔地区，计划
年输气量123亿立方米。

这是比拉瓦尔去年4月就任巴基斯坦外长
后首次访问俄罗斯。

新华社东京2月1日电（记者 钱铮）日
本一项研究发现，奈良公园的鹿群拥有独立的
基因型。奈良周边地区鹿群早在 1000多年前
就已经灭绝，而奈良公园的鹿依靠人类保护实
现了种群延续。

日本福岛大学、山形大学和奈良教育大学
1月 31日联合发布新闻公报说，这项研究的目
的是验证人类活动对梅花鹿的影响。研究人员
从包括奈良公园在内的纪伊半岛各地收集了
294头梅花鹿的样本并从中提取遗传物质。研
究人员解析了从样本中获得的线粒体DNA中
的D-loop区域的部分排列，并用“微卫星序列”
标记测定了重复序列的长度。

线粒体DNA数据系统分析结果显示，纪伊
半岛的梅花鹿共有18个单倍体基因型，而奈良
公园的梅花鹿群都只属于其中的一个单倍体基
因型S4，迄今S4未在其他地区的鹿群中得到确
认。也就是说，奈良公园的鹿群拥有独立的单
倍体基因型。

通过研究可以推定，遗传方面独立性最高
的奈良公园鹿群从 1000多年前开始就与其他
鹿群没有交流。周边地区的鹿群因人类狩猎和
开发而灭绝，但是奈良公园的梅花鹿却因为人
类的保护而存续下来。这一研究发现对野生动
物保护具有重要意义。

新华社安卡拉1月30日电 （记者 王腾
飞）土耳其外长恰武什奥卢30日说，土耳其可
能区别对待芬兰与瑞典加入北约的申请。

土耳其总统埃尔多安 29日在电视讲话中
表示，土耳其可能在加入北约问题上区别对待
芬兰与瑞典。恰武什奥卢30日对记者说，他与
芬兰方面已就该议题进行了沟通。恰武什奥卢
说，芬兰在加入北约的问题上取得一些进展，但
瑞典国内却发生了一些挑衅性事件。

近日，瑞典发生了反对土耳其的示威活
动。土耳其照会瑞典驻土耳其大使，就示威活
动提出抗议，并取消了瑞典防长访问土耳其的
计划。另外，土耳其认为瑞典在引渡与恐怖分
子有关的罪犯以及冻结恐怖分子的资产方面没
有取得实质性进展。

瑞典和芬兰2022年5月申请加入北约。同
年6月，土耳其、瑞典、芬兰签署备忘录，确认土
耳其同意支持瑞典和芬兰加入北约，瑞典和芬
兰将不支持库尔德工人党、叙利亚库尔德武装

“人民保护部队”以及“居伦运动”，并同意解除
向土耳其出口国防设备的限制。

按照规程，北约必须在 30个成员国“一致
同意”前提下才能吸纳新成员。目前，土耳其和
匈牙利尚未正式批准瑞典和芬兰加入北约。

新华社伊斯兰堡1月31日电 （记者 姜
江）巴基斯坦当地医院 1月 31日确认，该国西
北部开伯尔-普什图省首府白沙瓦市30日发生
的清真寺爆炸袭击事件造成的死亡人数升至
100人，另有200人受伤。

白沙瓦警方官员穆罕默德·伊贾兹告诉新
华社记者，初步调查显示这是一起自杀式爆炸
袭击事件。事发时，清真寺内有 350多人。爆
炸导致清真寺坍塌，救援人员31日在废墟下找
到更多遇难者遗体。目前搜救工作仍在进行。

收治伤者的白沙瓦雷丁女士医院发言人穆
罕默德·阿西姆告诉新华社记者，至少有200人在
爆炸中受伤，目前仍有约60人在医院接受治疗。

巴基斯坦总统阿里夫·阿尔维和总理夏巴
兹·谢里夫发表声明谴责这起恐怖袭击事件。
开伯尔-普什图省警方说，目前已成立联合调
查组，对袭击事件展开调查。目前，巴基斯坦首
都伊斯兰堡以及拉合尔、卡拉奇、奎达等主要城
市已进入安全警戒状态。

俄罗斯与巴基斯坦
磋商能源合作等议题

日本研究发现奈良公园
的鹿拥有独立基因型

土耳其外长说或将区别对待
芬兰与瑞典加入北约事宜

巴基斯坦西北部爆炸袭击
死亡人数升至100人

在日前于瑞士日内瓦举行的世界贸易
组织争端解决机构会议上，中国、欧盟、加
拿大等多个世贸组织成员批评美国滥用

“国家安全例外”条款和世贸组织贸易争端
解决机制中的上诉程序，呼吁美国履行世
贸组织成员义务。

滥用“国家安全例外”和上诉机制

在 27日举行的会议上，中国、挪威、瑞
士、土耳其、中国香港五个成员设置八项议
题，要求全会通过专家组关于美国在“232
条款”下对进口钢铝产品加征关税和美国
就香港商品实施的产地来源标记新规定违
规的五份裁决，并要求美国撤销违规措
施。美国却在会前对上述五份裁决全部提
出上诉。

世贸组织 2022年 12月发布的五份争
端解决机制专家组报告分别裁定，2018年
美国对进口钢铝产品加征关税的措施、
2020年美国就香港商品实施的产地来源标
记新规定均违反世贸规则，并且不符合“国
家安全例外”条件，建议美国予以纠正。

欧盟驻世贸组织代表在会议上表示，

上诉是每个世贸组织成员的权利，但滥用
这一权利对解决贸易争端没有帮助。

欧盟驻世贸组织代表表示，欧盟注意
到多份专家组的报告被上诉，鉴于世贸组
织上诉机构由于美国蓄意破坏而无法运
作，目前无法审理这些上诉。欧盟呼吁各
方根据《关于争端解决规则与程序的谅
解》，妥善解决贸易争端。

世贸组织争端裁决研究报告显示，美
国是迄今为止最“不守规矩者”，世贸组织
三分之二的违规由美国引起。2019年 12
月，世界贸易组织争端解决机制中的上诉
机构因美国阻挠法官遴选而停摆，令多边
贸易仲裁机构瘫痪，使多边贸易体制面临
前所未有的危机。

加拿大驻世贸组织代表在会议上表
示，贸易争端各方必须尽一切努力寻找可
接受的解决方案，履行其在《关于争端解决
规则与程序的谅解》下的诚信承诺。“从长
远来看，任何成员都不会从争端未得到解
决的情况中受益。”

加拿大驻世贸组织代表表示，上诉机
构停摆带来了不公平和（对部分成员的）短

期优势，以善意行事的世贸组织成员不应
对此感到窃喜。

贸易霸凌遭批评

中国常驻世贸组织代表李成钢表示，
美国似乎将拒绝执行任何涉及“国家安全
例外”的不利裁决，这违背了“条约必须信
守”原则。

李成钢说：“美国这些令人不安的行为
清晰描绘出单边主义霸凌行径实施者、多
边贸易体制破坏者以及全球产业链供应链
扰乱者的形象。”

2018年 3月，时任美国总统特朗普根
据美国《1962年贸易扩展法》第 232条款，
以维护国家安全为由对进口钢铁和铝产品
分别加征25%和10%的关税。这一决定不
仅导致多国向世贸组织提起申诉，美国主
要贸易伙伴也纷纷出台报复措施。

2018年 11月，世贸组织争端解决机构
召开会议，同意设立专家组审查美国宣布
的钢铝关税措施，以确认该措施是否违反
世贸组织规则。

李成钢在讲话中指出，美国实际限制

进口的钢材中，国防用钢占比极低。上述
情况表明“232措施本质上是保护主义的”，
它与美国国家安全没有关系。

美国这些措施遭到多个世贸组织成员
的广泛反对和起诉，所有专家组都认为这
些措施与世贸组织规则不一致。李成钢
说，专家组在本次争端中的调查结果再次
表明，安全例外不是单边主义或保护主义
的“避风港”。

2022年 12月，世贸组织举行美国贸易
政策审议会议。会议上，多个世贸成员对
美国贸易政策表达严重关切和不满。欧盟
常驻世贸组织代表若昂·阿吉亚尔·马查多
说，美国贸易政策有内顾倾向，《通胀削减
法案》有关电动汽车补贴条款为其国内相
关产业提供大量补贴，构成对其他国家相
关产业歧视性对待，违反世贸组织相关规
定。

土耳其代表阿尔帕斯兰·阿贾尔索伊
表示土耳其希望美国尽快撤销对进口钢铝
产品额外征税措施，以免对多边贸易体制
造成进一步伤害。土耳其认为，美国损害
了各成员对多边贸易体制的信心。

春节假期结束，各地复工复产进程加
快，新春招聘火热进行。在大量务工人员
返岗就业的同时，越来越多的“归雁”选择
返乡就业创业。如何让他们更有底气在

“家门口”就业创业？记者在湖南、江西、山
东等地进行了探访。

乡村产业发展 拓宽返乡务工渠道

最近，48岁的李猛在山东省枣庄市举
行的“2023年春风行动暨就业援助月专场
招聘”上，被枣庄市薛城区恒昌物业有限公
司录用。“在外工作想念家里的老人和孩
子，这两年一直想在家附近找个固定工
作。”李猛说。

记者在采访中发现，地方产业发展如
何、能不能找到适合的岗位、薪酬待遇如何
等问题，是“归雁”顾虑所在。

在四川省广安市，因毗邻重庆，这个市
依托重庆汽车产业优势形成特色配套产
业，有效提升了就业承载力。“我们现有员
工 4000多人，其中，有 2560人是吸纳本地
务工人员转移就业。”广安比亚迪实业有限
公司线束工厂生产部经理施俊说。

近年来，各地农业等产业发展迈上快
车道，基础设施短板加快补齐。产业兴，带
来农民增收致富渠道增多，给返乡人员就
业创业增强了吸引力。

在河南省安阳市汤阴县古贤镇古贤
村，鲜艳欲滴的草莓从绿叶探出头，像红宝
石一般透亮。一户户大棚里，果农来回穿
梭，忙着采摘、分拣。一家种植专业合作社
负责人王新红，正在温室大棚里指导采摘
草莓。“我们合作社果蔬种植面积520亩，带
动种植户25户，常年带动就业100余人。”

江西乐平市的汪寿彬此前在深圳从事
电子产品注塑工作，随着孩子学龄渐长，一
直想回江西务工。2022年底，他了解到江
西省赣州市信丰县电子信息产业比较发
达，于是毅然返赣，并在信丰找到了满意的
工作。“待遇不相上下，离家还近。”汪寿彬
说，在信丰县高新园区看到了许多上市企
业，这让他更有信心。

政策释放新机遇 返乡创业有支撑

“我们的材料没有任何防腐剂、添加
剂，吃过的人都会成为回头客。”江西省鹰
潭市客盈门食品有限公司董事长彭林元，
制作各类中西式糕点超过40年，今年初，他
选择返乡创业办企业。

谈到为何选择返乡，彭林元说：“家乡
的创业环境越来越好，政府的支持力度也
越来越大，帮助解决用地、用电、贷款等各
种问题，企业投产很顺利。”

2022年 11月公布的《关于进一步支持

农民工就业创业的实施意见》提出，加快推
进返乡入乡创业，措施包括实施重点群体
创业推进行动，推动创业担保贷款、税费减
免等政策“打包办”“提速办”等。

早在春节前的务工人员返乡高峰期，四
川省眉山市东坡区就在眉山东站出站口设立

“东坡区返乡人员服务点”，发放返乡创业政
策宣传手册等。据了解，当地对于东坡区籍、
市外返乡的务工人员，首次创业且正常经营
1年以上，营业执照注册日期为2021年5月1
日以后的，给予1万元的一次性创业补贴。

在贵州省毕节市纳雍县，符合条件的
返乡创业人员将得到创业补贴、场租补贴、
创业担保贷款等支持。“比如场租补贴，县
里会给予符合条件的创业者每月 500元补
助，连续发放三年。”纳雍县人力资源和社
会保障局就业服务中心副主任黄运说。

山东省枣庄市峄城区人力资源和社会
保障局局长宋嘉卫介绍，为支持在外务工人
员返乡创业，峄城区人社部门将符合条件的
个体工商户、合伙创业和小微企业创业担保
贷款额度分别由20万元、60万元、300万元，
提高到30万元、90万元、400万元。

保障“归雁”就业 期待更多实招

随着人们对生活品质的要求越来越
高，医疗、基础设施、子女教育、上升空间等

方面也是返乡就业创业人员考虑的主要因
素。持续保障“家门口”的打拼，还需要政
府部门出更多实招、办更多实事。

直播带货、农村电商等新业态，创造了
大量就业创业机会。但是，一些返乡创业
人员告诉记者，部分地区农村物流基础设
施和技术装备落后，物流配送体系不健全，
物流快递费用也普遍偏高，间接增加了运
营成本，希望各方面能够继续完善农村物
流、仓储等设施建设。

加大技能培训，可以增强就业信心。
黄运建议，可多开展技能型培训，结合市场
需求提升劳动力综合素质，让他们能够掌
握一技之长，稳定就业。

鹰潭市人力资源和社会保障局副局长
叶庆国介绍说，当地将结合每年的春风行
动，以乡镇为单位摸清培训需求，通过“一
乡一品”方式，让培训机构有针对性地将叉
车、电焊、烘焙等职业技能培训课程送到

“家门口”。
此外，鹰潭市信江新区正出台人才政

策，内容涉及子女就学、租房、交通等一系
列补贴措施。“务工人员到工业园区稳定就
业，可在购买住房时申请补贴，其随迁家属
可以在城镇无障碍落户，子女可以在城区
学校入学。”信江新区公共事业服务中心主
任施金卫说。

破坏规则 滥用权利 美国贸易霸凌行径引公愤
新华社记者 陈斌杰 陈俊侠

“归雁”返乡就业创业，底气在哪
新华社记者

近年来，节约粮食、倡导光盘已经成为
社会共识。不过，“新华视点”记者春节前
后在上海、山西、广东等多地调查发现，在
婚宴、商务宴请、豪华酒店中，“舌尖上的浪
费”仍然时有发生。

婚宴、自助餐、豪华酒店为浪费“重灾区”

记者近期走访上海、山西、广东等地的
高档酒店餐厅，发现食品浪费现象仍时有
发生。其中，婚宴、自助餐是浪费的“重灾
区”，西点、冷菜等类型食物浪费率较高。

记者日前在上海明天广场 JW万豪酒
店的自助餐厅看到，临近收餐时间，取餐区
的食物仍多有剩余。记者观察到，一些餐
桌上，消费者剩余不少食物。该自助餐厅
一名工作人员告诉记者，当天未吃完的食
物将全部倒掉，不会留到第二天。为了减
少食物浪费，餐厅会根据住店客人的数量
预估大致的食材量，但很难做到精准。

记者日前在山西省太原市小店区花园
假日酒店看到，当天中午正在举行婚宴，大
厅内摆放着 30多张圆桌，宾客坐得满满当
当。随着婚礼进入尾声，宾客逐渐离场。桌
上的餐食浪费严重，三分之二的桌子剩下
的饭菜超过七成。盐焗鸡、面条、馒头……
除了部分宾客将鲍鱼等海鲜打包带走，大
部分剩菜无人问津，很多已被打开、剩余超
过半瓶的果汁饮料也丢在桌上。

在广州一家海鲜酒家，记者看到，婚宴结
束时，一些食客将主食、酒水饮料等打包带
走，而白斩鸡、清蒸鱼等菜品大部分被剩下。

山西一家酒店的工作人员说：“结婚摆
宴是人生大事，一般都会遍请亲友。主家
为了面子，饭菜一定得丰盛。为此饭店提
供从1888元到5888元一桌不等的套餐，还
可私人定制，上不封顶，价格较高的套餐里
有老虎斑、帝王蟹、佛跳墙等。每桌都是 8
个凉菜、10个热菜，一般都吃不完，往往会

剩下一些。”

多是“面子问题”

很多消费者说，因为考虑面子，婚宴浪
费现象较为普遍。山西一名婚礼操办者任
先生坦言：“我也很心疼被浪费的粮食。但
要是不多点几个菜，又担心宾客议论指点。
结婚是大事，只好按习俗来，宁多勿少。”

商务宴请里的浪费很多也是因为面
子。一些消费者告诉记者，宴请结束后往往
不会打包——主人怕客人笑话自己抠门、不
爽利；客人没掏钱，更不好意思打包带走。

记者在采访中发现，尽管半份菜、单人
餐、打包盒等已经成为餐饮行业节约粮食

的普遍做法，但在豪华酒店里推广还存在
困难。豪华酒店对服务质量、酒店环境有
统一标准，酒店很少张贴、摆放节约粮食的
宣传品，服务人员也鲜有提示节约的习惯。

此外，记者发现，还有少数人把大吃大
喝、铺张浪费视为有身份、消费档次高的表
现，认为如何消费是自己的自由。

上海一家五星级酒店餐饮部张经理说：“来
这里的往往是收入较高的消费者，不太在乎
钱；如果反复提醒节约，有些顾客会表现出
反感的态度，我们担心影响酒店口碑。”

促进观念更新，推动法律落地

中国饭店协会会长陈新华等业内人士

认为，随着疫情防控政策调整，当前各地餐
饮业正在复苏，一些地方“舌尖上的浪费”
故态复萌。必须进一步强化节约意识，减
少粮食浪费。

反对餐饮浪费，关键在于人们观念的
更新。广东省餐饮服务行业协会秘书长
程钢指出，应该让更多消费者认识到，养
成节俭、适度的餐饮习惯，不仅可以省钱，
更是现代社会理性、文明的表现。要在全
社会大力营造节约光荣、浪费可耻的风
气，从学校、家庭乃至企业和单位层面加
强宣传力度。

记者了解到，《中华人民共和国反食品
浪费法》已经于2021年4月实施，对相关主
管部门、餐饮服务经营者、餐饮外卖平台、
个人等均提出防止食品浪费的具体要求。
比如，婚丧嫁娶、朋友和家庭聚会、商务活
动等需要用餐的，组织者、参加者应当适度
备餐、点餐，文明、健康用餐。

山西大学哲学社会学学院教授邢媛认
为，从社会心理角度来说，很多消费者受到
群体文化影响，往往会采取从众、随大流的
消费方式。有关部门和媒体等要引导公众
树立节约意识，崇尚理性消费，相关法律执
行、监督工作也要细化跟进。

程钢表示，宴会中的餐饮浪费是个老
大难问题。一方面要加强对消费者的宣传
引导，另一方面要在企业端解决问题。

陈新华等业内人士告诉记者，一些大
型连锁餐饮企业，已经通过集中备料减少
损耗、按需加工提高利用率、加强库房管理
减少食材过期浪费等方法提升经营水平。

此外，餐饮企业可以加强数字化管理，围
绕点餐量、剩菜量做好统计分析，重新设计菜
单、加强各类食材的搭配和充分利用，调整每
例菜品的分量，并探索推广食材资源共享。

（记者 王辰阳 胡洁菲 李紫薇 马晓
媛 申峰 邓瑞璇）

●“面子”浪费 新华社发 商海春 作


